

## Volver a Frente Amplio, la Unión del Pueblo

<http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm>

### El exilio uruguayo en México - Facultad de Derecho - UNAM

<http://www.derecho.unam.mx/investigacion/publicaciones/coediciones/pdf-coediciones/Exilio-Uruguayo.pdf>

#### (TRAILER) Más allá del reglamento

<http://www.youtube.com/watch?v=IFMmvM59cpM>

Avatares de un embajador mexicano: Vicente Muñiz Arroyo 1974-1977. Don Vicente Muñiz Arroyo, hombre de Churitzio, Mich., dejó huella en la historia de América Latina. Fue embajador de México en Uruguay (1974-1977). Eran años de dictaduras y se vivía una intensa persecución política en el marco de la Operación Cóndor. Fue más allá del reglamento, brindó refugio a cientos de perseguidos. En el documental convergen miradas sobre sus desafiantes acciones inmersas en tiempos difíciles. Múltiples recuerdos se recrean e incitan al afecto y la alegría, así como al dolor que conlleva la recreación. dvd. Una producción del Laboratorio Audiovisual de Investigación Social del Instituto Mora con el apoyo del Conacyt...

#### (DOCUMENTAL) Asilados

<http://www.youtube.com/watch?v=7uZY3admyE>

Cuenta un episodio de la historia de Uruguay. Miles de personas emigran a los Estados Unidos Mexicanos en 1975 y 1976 buscando oportunidades de libertad, ante la persecución de la dictadura. Quiénes fueron, qué hicieron, allí y acá. En qué enriquecieron sus vidas. Un reconocimiento a la experiencia del intercambio cultural...

#### (DOCUMENTAL) Los URUMEX, Algo habrán hecho

Los URUMEX, Algo habrán hecho. Historias del exilio Uruguayo en México 1975-1985. Exiliados políticos en época de dictadura. La militancia de un grupo de uruguayos en la lucha por la recuperación democrática...

(Parte 1) <http://www.youtube.com/watch?v=IEIwWlRkfo&feature=c4-overview&list=UUQyYmlKZiaoPaOQfA1hw90A>

(Parte 2) <http://www.youtube.com/watch?v=E0H3j-M5Md0>

(Parte 3) <http://www.youtube.com/watch?v=9Npay6TYGBg&list=UUQyYmlKZiaoPaOQfA1hw90A>

El Informador 17/3/76 (Guadalajara, México)

## Nuevo Grupo de Asilados Proveniente del Uruguay

MEXICO, D. F., marzo 16. — AEE (Excelsior). — Un tercer grupo de asilados políticos del Uruguay, llegó hoy de Montevideo a esta capital. Entre ellos figura el periodista Eduardo Viera, quien fuera director y propietario del diario "El Popular", que fue confiscado por el gobierno el treinta de noviembre de mil novecientos setenta y tres "y de cuyas máquinas y equipos no he sabido su destino final", según afirmó.

Viera, acompañado de su esposa Elsa Méndez dijo que "tanto nosotros como nuestros anteriores compañeros de lucha, todos ellos del Partido Comunista Uruguayo, que han sido acogidos por la tierra mexicana, mediante el asilo, hemos sido perseguidos junto con nuestras familias por mantener nuestra fidelidad a la causa revolucionaria del pueblo, que desea la libertad para Uruguay.

El Dr. Guillermo Bondner, quien llegó con su esposa Flora y la hijita de ambos, Laura, de dos años de edad, y que trabajó en el Ministerio de Salud del Uruguay, dijo que "hemos sido perseguidos, junto con muchos otros miles de activistas, por desear la libertad para nuestro pueblo y mejores condiciones de vida para todos".

También llegaron el pescador Gastón Ibarburo, el empleado privado Leonel Baico y su esposa Ana María.

El periodista Viera dijo que "tenemos que agradecer todas las atenciones del gobierno de México, del Presidente Luis Echeverría, del Canciller García Robles y del Embajador mexicano en Montevideo, Vicente Muñiz, que ojalá y como él hubiera otros diplomáticos que respetaran las normas del derecho internacional de asilo".

EL INFORMADOR

28/4/76 (Guadalajara, México)

## 110 Asilados en Uruguay en la Embajada Mexicana

MONTEVIDEO, abril 27 (UPI). — Unas ciento diez personas, algunas de las cuales esperan salvoconductos desde hace dos meses, se hallaban asiladas hoy en la Embajada de México, según se informó en esferas diplomáticas de esta capital.

La cifra exacta no se conoce, ya que la Embajada Mexicana no la ha proporcionado y las autoridades nada han informado luego de revelar el nueve de abril pasado que los refugiados ascendían a cien.

Entre esa fecha y hoy han ingresado entre ocho y diez personas a la Embajada Mexicana, la que les ha otorgado asilo político, según las fuentes.

El último asilado que partió hacia México fue el ex Secretario General de la Confederación General del Trabajo (CGT) de la Argentina, Casildo Herreras.

El último grupo de asilados uruguayos que abandonó el país fue el primero de abril, haciéndolo dieciséis personas. En marzo partieron veintidós y el total de los que viajaron hacia México ascendió a cincuenta y cinco personas desde noviembre de setenta y cinco.

Entre los últimos asilados figuran dos matrimonios con hijos menores.

Las fuentes dijeron que la mayoría de los que buscan refugio son comunistas e izquierdistas.

Todos los asilados, entre los que figuran numerosos niños, se encuentran en la residencia del embajador, que tiene ocho habitaciones.

Domingo 11 de Abril de 1976.

El Informador (Guadalajara, México)

## 101 Asilados en Nuestra Embajada en el Uruguay

MONTEVIDEO, abril 10 (UPI). — El Embajador de México, Vicente Muñiz, confirmó esta tarde que están asilados en esa representación diplomática cien personas, sin incluir al ex Secretario General de la Confederación General del Trabajo (CGT) de la Argentina, Casildo Herreras.

Muñiz solamente se limitó a confirmar la cifra en conversación con United Press International (UPI), tras haberla revelado anoche oficialmente la Cancillería uruguaya mediante un comunicado.

Herreras, para quien el gobierno uruguayo concedió el salvoconducto, según el informe oficial, seguía esta tarde en la sede diplomática mexicana, ignorándose cuándo partirá.

Muñiz no se refirió específicamente a la situación de Herreras y tampoco dijo cuándo podría salir hacia México.

El líder sindical argentino, de filiación peronista, se asiló el martes de la semana pasada.

Por otra parte, fue posible observar el refuerzo de guardias en varias embajadas de países latinoamericanos, no revelándose si fueron pedidas por los embajadores o colocadas por disposición del gobierno.

## Asilados en una Embajada de México Salieron a E.U.

El Informador 2/7/76

MONTEVIDEO, julio 10. (AFP). — Cinco militares asilados en la Embajada Mexicana en esta capital partieron esta noche por avión hacia Estados Unidos, se informó en fuentes diplomáticas responsables.

Según trascendió, los miembros de las Fuerzas Armadas, tres mayores y dos capitanes, son: Juvencio Martínez, Ariel Pérez, Luis Villamil, Rerulval Techera y Gerónimo Cardozo.

Acompañados por el Embajador mexicano, Vicente Muñiz, los militares llegaron al aeropuerto de Carrasco para embarcar en una aeronave que partió a las veintitrés hora local y cuyo destino final es Los Angeles, California, previa escala en Buenos Aires y Guayaquil.

Seis días atrás un contingente de cuarenta y cinco asi-

lados, hombres, mujeres y niños, había partido hacia México. Fue éste el mayor número de asilados que salía del país, reanudando los traslados interrumpidos desde el primero de abril pasado cuando abandonaron Uruguay dieciséis personas.

El de hoy es el quinto grupo de personas, en lo que va del año, que abandonan el país por motivos políticos, ya que los refugiados en la embajada mexicana son en su casi totalidad miembros del Partido Comunista y de otras tendencias izquierdistas proscritas en Uruguay.

Según comentarios sin confirmar, quedarían varias decenas de personas en la Embajada de México esperando el salvoconducto de las autoridades.

## Arribaron al País Veinte Asilados más del Uruguay

MEXICO, D. F., julio 4 (Excelsior para AEE). — Veinte asilados políticos uruguayos, que se encontraban en la Embajada de México en ese país, llegaron hoy a esta ciudad en el vuelo quinientos dos de la línea aérea Panamericana.

Los asilados políticos, cuyos nombres no fueron revelados, arribaron a las once cuarenta y cinco horas de hoy, y de inmediato fueron trasladados

por agentes federales de seguridad a un hotel de esta ciudad.

Un vocero de los asilados políticos, que se negó a revelar su nombre, dijo que sus compañeros y él agradecían al gobierno y pueblo de México el haberles dado la oportunidad de llegar a este país, cuyas leyes respetarán en todo momento.

Los sudamericanos —

(Sigue en la Página Tres)

(Viene de la Primera Página)

hombres y mujeres —, son en su mayoría obreros, según el vocero, que dijo que aún continúan unos sesenta asilados políticos en la Embajada de México en Uruguay.

Los uruguayos, que fueron recibidos en el hotel por algunos de sus compatriotas asilados también por motivos políticos, anunciaron, por medio de su vocero, que esperarán la decisión de las autoridades mexicanas para conocer su situación legal en este país.

Agentes de la Dirección Federal de Seguridad, a bordo de siete automóviles, trasladaron a los sudamericanos del aeropuerto al hotel de esta ciudad.

Hace dos días, cinco oficiales de la Fuerza Aérea Uruguaya llegaron a México, tras de cerca cuatro meses de haber estado asilados en la embajada mexicana de Uruguay.

Al igual que sus compatriotas llegados hoy, los oficiales se negaron a hacer declaraciones.

El Informador 5/7/76 (Guadalajara, México)

## Salieron a México Anoche 37 Uruguayos a Asilarse

MONTEVIDEO, julio 8 (UPI). — Treinta y siete asilados políticos uruguayos partieron esta noche hacia México, tras permanecer varios meses refugiados en la representación diplomática de ese país en Montevideo, según anunciaron fuentes oficiales responsables.

El contingente se embarcó en un vuelo regular de la compañía Pan American, dijeron las fuentes.

Entre los que salieron figuró Blas Braidot, un destacado actor de los elencos del teatro independiente El Galpón, uno de los más conocidos de este país, el cual fue clausurado recientemente por el Gobierno.

En el grupo, según las fuentes, también había varios estudiantes, de presunta tendencia izquierdista.

En los últimos quince días partieron hacia México setenta y dos asilados, quedando aún en la sede de la embajada de ese país alrededor de treinta.

En la que fuera la Embajada de Venezuela, ahora a cargo de Colombia, hay cinco asilados, tres de ellos fugados recientemente de un estadio deportivo cerrado, transformado en centro de reclusión de presos políticos.

Colombia se hizo cargo ayer de los intereses venezolanos en este país, luego que el gobierno de Caracas rompió relaciones diplomáticas con Uruguay.

## No Somos Turistas, Dicen los 45 Asilados Uruguayos

El Informador 10/7/76

MEXICO, D. F., julio 9 (Excelsior para AEE). — Cuarenta y cinco asilados políticos uruguayos — entre ellos veintidós menores — llegaron hoy de Montevideo, y Blas Braidot, ex presidente de la Federación de Teatros Independientes, dijo que "no venimos como turistas, sino a trabajar por el pueblo uruguayo, por México y por Latinoamérica".

Los cuarenta y cinco asilados políticos dijeron que "venimos a México porque se nos coartó nuestra libertad", y señaló que "después de legalizar nuestra situación en México haremos declaraciones a la prensa".

Tan solo, el dirigente teatral Braidot, dijo que "la situación política en Uruguay, es un proceso de mucha fuerza", y no quiso añadir más.

Dijo que "con este grupo ya suman más de doscientos los asilados políticos uruguayos que nos hemos acogido al derecho de asilo, que, en forma tan ejemplar para Latinoamérica y el mundo, México respeta ampliamente, en favor de los perseguidos por cuestiones políticas.

Braidot dijo que "aún permanecen muchos compañeros en la embajada de México, en Montevideo, en donde el

Embajador Vicente Muñiz Arroyo nos ha brindado todo género de atenciones, lo mismo a nosotros que a nuestras familias".

Añadió que "en el decreto del 6 de mayo pasado, el actual gobierno militar del Uruguay considera presos políticos a todos los afiliados a la Federación de Teatros Independientes de Uruguay", y que, por lo tanto, su situación se hacía cada vez más insostenible.

Braidot dijo que "este grupo de asilados políticos lo componemos, precisamente, un grupo de gentes dedicados al arte, apolíticas, de las más diversas ideologías, excepción hecha de la fascista".

Braidot fue secretario general de "El Galpón", institución cultural de amplia confluencia social y política de tipo progresista y que iba a cumplir veintisiete años de existencia, el próximo día doce de septiembre.

Los cuarenta y cinco asilados uruguayos fueron atendidos, en la sala de migración del aeropuerto, por el jefe de población del mismo, Lic. Nicolás Pérez Chow, a su arribo en el vuelo quinientos dos de la Pan American.

## Más Asilados Políticos Arriban a México hoy

El Informador 7/11/76

MONTEVIDEO, Uruguay, Nov. 6 (Excelsior para AEE). — Doce personas que buscaron asilo político en la Embajada de México aquí, partieron esta noche desde el aeropuerto local de Carrasco rumbo a la ciudad de México, en vuelo que arribará al aeropuerto Benito Juárez mañana al mediodía.

Dentro del grupo de viajeros se encuentran 4 niños y 5 mujeres, cuyas identidades fueron mantenidas en reserva por las fuentes consultadas.

Tres de los asilados son maestras normalistas, uno es profesor universitario de Bellas Artes, y otro es dirigente de la proscrita Convención Nacional de Trabajadores (CNT).

Se supo que forma parte del contingente de refugiados políticos que partió esta noche, un familiar médico ginecólogo Hugo Sacchi, autor del libro Parto sin Dolor editado en varios países de América, con miles de ejemplares vendidos.

El Dr. Sacchi fue detenido hace varios meses por los organismos de seguridad del Uruguay, acusado de realizar actividades comunistas.

Todavía permanecen refugiados en la sede de la repre-

sentación azteca cerca de treinta personas, que esperan de las autoridades uruguayas el salvoconducto que les permita ausentarse del país.

En una de sus últimas ediciones el matutino progubernamental El País censuró la política del gobierno mexicano de conceder asilo político a personas acusadas de realizar actividades subversivas, y comparó esta situación con la de quien deja entrar a los ladrones a su casa, y luego se lamenta por su comportamiento.

La embajada ha concedido asilo político a casi doscientas personas en el último año. Dentro de quienes alcanzaron tal liberalidad figuran 5 oficiales de la Fuerza Aérea, dirigentes de primera línea del clandestino Partido Comunista, artistas, intelectuales y activistas estudiantiles y sindicales.

México, junto con Colombia y Venezuela, han sido los países americanos que han concedido asilo político al mayor número de uruguayos en los últimos tres años.

# El Presidente de Uruguay Lanza Acusaciones a México

MONTEVIDEO, Oct. 9 (Ex-celsior para AEE). — El presidente uruguayo Aparicio Méndez acusó a México de haber recibido a extremistas de izquierda con los brazos abiertos, "razón por la cual dicho país está ahora completamente en el aire".

"Todos los países que han acogido a la sedición lo han pagado caro", agregó el mandatario, quien citó los casos de Juan Domingo Perón, en Argentina; el de Colombia, que ahora está en estado de sitio; el de Perú, que hasta inició un movimiento de izquierda y ha tenido que dar marcha atrás, y el de Ecuador, que está entre la vida y la muerte, gracias a la sedición.

Tales declaraciones, recibidas con honda preocupación en los medios diplomáticos locales, fueron formuladas por el mandatario uruguayo al corresponsal del diario "La Mañana", de la ciudad de San José, a cien kilómetros al oeste de Montevideo.

Aparicio Méndez, de setenta y dos años, aseguró asimismo que el mejor socio que tiene la sedición (en América Latina) es el partido demócrata de Estados Unidos, con (Edward) Kennedy a la cabeza.

Monseñor Herbe Seijas, obispo de San José, fue testigo de las declaraciones formuladas por Méndez, quien, en determinado momento de la conversación dijo: "Vamos a ver si Dios me da los cinco años más que necesito", a lo

que el prelado respondió: "Se los va a dar".

El plazo de los cinco años es el fijado por el Consejo de la Nación, órgano elector del presidente de la República, para el mandato de Aparicio Méndez.

En otro pasaje de su diálogo con el corresponsal del diario de San José, el jefe de Estado expresó: "Después de este período de disociación que hemos tenido, viene, por ley natural, un período de reintegración, de asociación, en que uno se vuelve a levantar, lo que demuestra que no hay mal que por bien no venga y que Dios ahoga pero no mata".

"Sin duda", acotó el obispo Herbe Seijas.

En el más duro ataque lanzado por un gobernante uruguayo desde que el Congreso de Estados Unidos resolvió el corte de la ayuda militar a este país de escasos tres millones de habitantes, el presidente Méndez dijo que el Partido Demócrata (promotor de la iniciativa, a través del legislador Edward Koch) es el mejor socio de la sedición.

El mandatario uruguayo se refirió luego al senador Edward Kennedy, a quien acusó de haber dejado morir a una mujer, en obvia alusión al confuso episodio que costó la vida a la secretaria Mary Jo Kopechne, cuando se precipitó a un río el automóvil que guiaba al congresista.

"Los Kennedy — prosiguió Méndez — han sido gente que ha vivido la popularidad, ne-

cesita de un primer plano. El político se nutre de la publicidad, aunque la publicidad sea mala. Pero a falta de otra (publicidad), Kennedy se volcó a favor de Fidel Castro, que ahora representa al grupo comunista".

"Pero lo van a pagar caro", sentenció el mandatario.

BOGOTÁ, octubre 9 (AFP). — Veintidós cuadros de la Virgen María, obras del pintor Pedro Pablo Rubens, fueron descubiertos en una antiquísima iglesia colombiana, se informó hoy.

Considerada como la más importante colección de pintura flamenca existente en el país y acaso la más completa de Hispanoamérica, la serie pictórica está bastante deteriorada.

Catedráticos y científicos confirmaron la autenticidad de los cuadros, depositados en la iglesia del barrio Egipto, un suburbio situado en la parte alta de Bogotá.

## El golpe de Estado, bajo una mirada del exilio

<http://www.laondadigital.com/laonda/laonda/489/A3.htm>

En México me pasé ocho años buscando a Uruguay. Ahora van 26 años que trato de recuperar a México. Si no enloquecí fue porque resolví ser Urumex, donde aspiro ser una modesta síntesis de dos culturas, donde siempre va primero Uruguay. Hasta en el fútbol, donde soy hincha de la Celeste, pero no grito los goles contra México...

## Exiliados e insiliados: la historia no escrita

<http://laondadigital.com/LaOnda/LaOnda/301-400/343/a3.htm>

No me resulta un tema sencillo, esto de la "Visibilidad y repercusión mediática del encuentro exilio e insilio", porque temo que me voy a confundir y en algunos momentos voy a hablar como exiliado y en otros como comunicador...

## El exilio Uruguayo, la metáfora de un encuentro entrañable

<http://cesarcallejas.wordpress.com/2012/12/28/el-exilio-uruguayo-la-metáfora-de-un-encuentro-entranable/>

Si para todo el mundo, después de la Segunda Guerra Mundial, el fenómeno de la migración identificaría el ritmo de la evolución política y social; para México, la migración latinoamericana de las décadas de 1970 Y 1980, implicaría, al menos, tres elementos particulares: no sería una migración simple y llana, digamos motivada por razones exclusivamente económicas, sino una migración acompañada de ideales políticos y de coyunturas históricas; el alto nivel educativo y cultural de una parte importante de la migración que potenciaba la calidad del diálogo entre sujetos y entre culturas y, por último, la presencia de la figura del asilo político que amparaba, de manera general aún a quienes se desplazaban desde sus países de origen con otras calidades migratorias para recibir el amparo de la política y de la sociedad mexicana...

## Jorge Quartino, el exilio en México y el Cosur

<http://www.lr21.com.uy/politica/1227-jorge-quartino-el-exilio-en-mexico-y-el-cosur>

La Mesa Política del Frente Amplio homenajeó, en su reunión del lunes 18, al dirigente tupamaro Jorge Quartino, fallecido días atrás de un ataque al corazón. Ese día se dio lectura de un texto que recordaba la trayectoria política de Quartino, así como sus días en el exilio mexicano y su tarea en la dirección del Comité de Solidaridad con Uruguay (Cosur), junto a los periodistas Federico Fasano y Guillermo Waksman...